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今年的政府工作报告

指出，今后五年，要促进高

质量充分就业，完善重点

群体就业创业支持政策。

在实施公共服务“七优享”

工程中，将推进“劳有所

得”，率先形成“人人有事

做，家家有收入”的高

质 量 就 业 创 业 体

系。这在一定程

度 上 ，给 期 待 就

业的年轻人吃下

了一颗“定心丸”。

目前，省内高

校应届生在就业上呈

现出哪些新趋势？在快速

更迭的时代里，如何解决

就业结构性矛盾？如何深

化产教融合，培养高素质

技能人才，助推高质量就

业？省两会上，年轻人就

业相关话题引起代表委员

们的关注。

省两会上，年轻人就业相关话题同样为代表委员们所关注

成长的烦恼，选择的苦恼
年轻人就业难怎么破
本报记者 潘璐 蓝震 文/摄

如何为青年发展提供新平台、创造新机遇，更好

地解决年轻人的就业创业问题，一直是省人大代表、

团省委书记何黎斌关注的话题。在接受采访时，何黎

斌坦言，随着社会的发展，不少年轻人面临着“成长的

烦恼”“选择的苦恼”，“如追求高品质生活与多重生存

焦虑共存，高质量稳定就业的预期与灵活就业的现实

选择并存，受教育年限延长与初婚初育双延迟等，青

年发展不平衡不充分问题仍然存在。”

这次来参加省两会前，何黎斌走访了在浙江农业

博览会“共青团馆”参展的一群年轻人，看到一群“90

后”甚至“00 后”的年轻人，放弃优渥的城市生活，扎

根农村创业，以自己的方式大胆寻找生活的真谛⋯⋯

其中一位叫刘彬青，法律专业研究生毕业后，她在温

州司法局工作了多年，2019 年为了传承老家乐清的

粉干手艺，辞去公职，从“律政佳人”摇身一变为“粉干

传承人”，在传承家乡味道同时，带领村民共同致富，

这让何黎斌触动很大。

“这几年，团省委一直引导青年返乡入乡，发挥

骨干引领作用助力乡村振兴和共同富裕。我们发

现，越来越多像刘彬青这样的青年人愿意留在乡

村、建设家乡，为乡村高质量发展注入强劲动能。

去年报名参与服务山区、海岛、边远地区的大学生

志愿者超 1000 名，同比增长 28%。这也体现出一

种当代多元价值观——并不一定要在大城市才能

成功。应当鼓励年轻人拓宽思路，广袤的农村和基

层一样大有可为。”

针对当前青年就业创业中存在的问题，何黎斌也

提出了针对性的政策建议。“一方面，希望能面向电商

主播、视频 UP 主、外卖小哥等灵活就业群体，进一步

加强社会保险保障力度，帮助他们解除后顾之忧。另

一方面，希望职能部门能关注青年落户、安居、婚育等

关键小事，出台硬核政策，打造青年就业创业最优生

态，让更多青年留浙、来浙就业创业，为高质量建成青

年发展型省份贡献力量。”

实现人生价值的方式 可以多元化

在访企拓岗行动中，省政协委员、宁波工程学院

院长邵千钧走访了不少先进制造业集群相关知名企

业。他发现，这些正在转型升级、谋求创新的企业急

需掌握新技术、具有前瞻性的人才。

“一边是招工难，一边是就业难，这种结构性矛盾

背后的原因主要有两个，一是人才培养与产业需求的

匹配度不足，二是人才供求双方的信息交流不畅。”邵

千钧说。

邵千钧认为，应用型大学在专业设置和培养方案

上，应随着社会需求的变化而变化，形成以产业需求

为导向的人才培养模式。“这与政府工作报告中提到

的是一个意思：促进创新链产业链深度融合；推动职

业教育与产业深度融合。”

他表示，一方面，随着技术更新迭代加快，学校应

加大力度开展人才培养模式和课程体系改革；另一方

面，新兴产业的兴起，呼吁年轻人要具备多学科融合

的知识背景，“像机器人制造，机械、电子、材料、控制

⋯⋯各方面都涉及，需要我们设置新的专业、培养复

合型人才。”

此外，邵千钧建议，政府应牵头建立高效可信的

公益性招聘信息平台，利用大数据实现供需双方的精

准匹配。“让学生知道企业的需求，企业又能找到合适

的学生。”

他提到，近两年，学校有超过半数的学生会做出

考研、考公考编等慢就业选择，特别是受疫情影响，体

制内岗位更受学生家长青睐，但学生自己在就业选择

上存在困惑和迷茫。

“这其实是就业指导的不足，就业指导不仅是针

对行业就业的指导，也包括对整个人生的规划。这种

规划应当是持续性的、不断修正的。”邵千钧建议，学

生尽早接触生涯规划教育，在专业选择、就业选择上

具有主动性和积极性，而不是听从父母的选择，或是

随大流。

在考公考编热潮下，邵千钧建议事业单位招考的

时间能提前到上半年或前一年的秋招。“这些岗位的

招考是相对滞后的，如果能尽早放出来，没有被录取

的孩子们能早点把心定下来，就不会一直拖着，能够

尽快地寻找其他岗位。”

“寒冬已经过去，春天必将到来。随着我国经济

复苏，特别是现代服务业人才需求增长，再加上线下

招聘全面恢复，招聘效率提高，今年下半年的秋招情

况预计会有所好转。”邵千钧说。

以产业需求为导向培养人才 建立公益性招聘信息平台以产业需求为导向培养人才 建立公益性招聘信息平台

“这几年我们其实也是在缩招，同时对前端人才

的学历要求也逐渐提高。但我注意到，其实有更大群

体的年轻人，他们是没有技术支撑的。”省政协委员、

浙江华策影视股份有限公司总裁傅斌星说。

傅斌星介绍，在影视行业，有一大批年轻人是在

各个剧组间流动、依靠劳务费生存的自由职业者。影

视行业基层工种门槛低，他们的职业发展通道不明

朗，生活也缺乏基础的保障。

傅斌星关注到，政府工作报告中提出，要促进高

质量充分就业，完善重点群体就业创业支持政策，加

强新时代浙江工匠培育，深化职业技能培训，强化灵

活就业和新就业形态劳动者权益保障。

傅斌星认为，要实现高质量充分就业，一方面，

人才需要有较高的素养，另一方面，产业和社会应

当提供相应的土壤，为年轻人提供一条可持续发展

道路。

“人才和产业是相辅相成的，在影视工业化体系

建设方面，我们和美英等国家相距甚远。究其原因，

很大程度上是专业技术人才的严重不足。”傅斌星介

绍，华策影视正在规划建设影视业产教融合载体“华

策产业学院”，不仅对年轻人进行细分工种的职业培

训，也旨在建立一套行业管理规范和评价标准，建成

完整的影视业职业教育体系。

傅斌星建议，在税收优惠和用地政策方面，政府

可以对民办技工院校给予政策倾斜，适度放宽招生名

额限制，加强扶持力度，拓宽职业教育生源渠道。“通

过评价标准的建立，让他们能意识到自己工作的专业

性，产生职业信仰。这将有助于这些流动性大的年轻

人在这个领域深耕下来，不断精进自己的技能，成为

技能型人才。”

开展职业技能培训 为年轻人提供可持续发展道路
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